

**VALTABLADO DE BETETA**

(Provincia: Cuenca. — Arciprestazgo: Priego. — Habitantes: 150.)

Los moradores de esta aldea, sencillos y trabajadores, conservaron siempre la fe y cristianas costumbres de sus padres.

En 1936, por «hordas marxistas» venidas de fuera, la iglesia fué profanada y saqueada, los altares e imágenes, destrozados y quemados, quedando algunas ropas, las campanas y algún otro objeto del culto, «gracias a la pericia de los vecinos».

**Resumen**

Iglesia saqueada y destrozada . . . . .	1
Altars, imágenes y retablos destrozados . . .	Todos

**VALTABLADO DEL RÍO**

(Provincia: Guadalajara. — Arciprestazgo: Sacedón. — Habitantes: 90.)

«El estado religioso estaba decaído», antes de estallar la revolución de 1936, por efecto especialmente de la política izquierdista desde 1931.

Dominante la revolución, fué profanada la iglesia y destruido lo que en ella había.

El templo sirvió de cocina a los milicianos.

**Resumen**

Iglesia saqueada y destrozada . . . . .	1
Altars, imágenes y retablos destrozados . . .	Todos

**VALVERDE DEL JÚCAR**

(Provincia: Cuenca. — Arciprestazgo: San Clemente. — Habitantes: 2,462.)

El día 7 de abril de 1939, el Consejo Municipal de Valverde del Júcar, compuesto de ocho personas, firmó un informe sobre un caso verdaderamente notable, público y visto por todo el pueblo, ocurrido allí durante la dominación roja. Por tratarse de un documento oficial, remitido al Juzgado Militar de Cuenca, y por contener una breve relación del saqueo y destrucción de la iglesia, creemos útil la transcripción íntegra del mismo, que es como sigue:

«El día 16 de agosto de 1936 se presentaron en esta localidad unos milicianos rojos de Cuenca, a los que se unió el N. N.; se dirigieron a la iglesia de esta localidad y procedieron a la quema y destrucción de todas las imágenes, significándose de una manera clara y repugnante en los hechos cometidos el N. N., el cual se dirigió a la imagen del Santísimo Cristo de la Azucena, alándola con una soga y tirándola al suelo, cortándole brazos y piernas y abofeteándole, haciendo gala de los actos más salvajes que se pueden concebir, y juntamente con los demás, llegaron a la total destrucción de cuantos objetos religiosos se encontraban en el templo.

«Seguidamente, y en el mismo día y con los mismos elementos rojos

de Cuenca, se trasladaron al domicilio del vecino de Valverde del Júcar don Antonio Balbana, y le hicieron un registro, amenazando de muerte a él y a su señora, robando en el citado domicilio algunas onzas de oro y alhajas, y realizando posteriormente actos parecidos en otros domicilios de la localidad.

«Posteriormente nació un hijo del citado N. N., presentando unos defectos físicos análogos a como redujo a la imagen que se cita, y como creyera el padre que era un reproche divino de su conducta, influyó con un comisario de la unidad a que él se incorporó voluntariamente para que recogiese el recién nacido y lo matase, hecho que no se consumó por la tenaz resistencia de la madre, consiguiendo posteriormente que el Estado rojo le consignase una pensión mientras viviese el niño, el cual dejó de existir cuando su padre se disponía a cobrar la pensión de referencia...

«Valverde del Júcar, 7 de abril de 1939. Año de la Victoria.

«Firmado: Pedro Pérez. — Fidel Escribano. — Eusebio Guijarro. — Julián Patiño. — Julián Lagullón. — Francisco M. López. — Dos firmas ilegibles. (Rubricados). (Hay un sello que dice: Alcaldía Constitucional. Valverde del Júcar. Cuenca.)»

En cuanto al niño nacido con las señas del sacrilegio perpetrado por su padre, sin brazos y sin piernas, se afirma en Valverde por todo el pueblo, que fué testigo de vista, «que en la cara tenía señalada una mano, que se veía mucho mejor cuando el niño lloraba».

De este pueblo también se llevaron las campanas y destruyeron el archivo.

**Resumen**

Iglesia saqueada y destrozada . . . . .	1
Altars, imágenes y retablos destrozados . . .	Todos
Campanas destrozadas y desaparecidas . . .	Todas
Archivo destruido . . . . .	1
Sacerdote secular asesinado . . . . .	1



916

Sáez Toledo, Manuel

Nació el día 28 de diciembre de 1873. Párroco. Murió asesinado en Madrid, ignorándose los detalles.

**VALVERDEJO**

(Provincia: Cuenca. — Arciprestazgo: Motilla del Palancar. — Habitantes: 346.)

Al estallar la revolución de 1936, a pesar de la propaganda disolvente y del régimen impío, desde 1931, el estado general del pueblo, en el orden moral y religioso, era bueno, aunque «en el social ya estaban